

株式会社 不動産経済研究所  
〒160-0022 東京都新宿区新宿1-15-9 さわだビル7階  
TEL 03-3225-5301（代表） FAX 03-3225-5330  
URL <http://www.fudousankeizai.co.jp>  
購読料：月額16,720円（税込）  
月3回発行

# FundReview

● Opinion	汎用技術としての不動産 ID	1
● Deal Information	MIT、大阪市のDCに520億円で対日初投資	2
● J-REIT Benchmark	REIT全体のトータルRは前月比で僅かに悪化：個別分析：ONE	4
● Interview	大矢孝一三井物産リアルティ・マネジメント社長	8
● Topics	オフィス出社率はコロナ禍前に達せず/HDNがSTサービス「ALTEANA」の提供を開始	11
● Focus	少子高齢化に向かって次の一一手デベ各社が模索する新事業領域	12
● Value-Up	フレキシブルオフィスのタイプ分類	14
● Inside Story	苦境が続く上場インフラファンド／売買仲介の取扱高が10兆円規模に	16

## Opinion

### 汎用技術としての不動産ID

赤井 厚雄

株式会社ナウキャスト 取締役会長  
(経済財政諮問会議 EBPM アドバイザリーボード  
メンバー)

昨年3月、国土交通省によって付番ルールが定められた不動産IDの汎用技術化が加速している。

その社会実装を後押しする目的で国交省や内閣府、デジタル庁などが声掛けしてきた不動産ID官民連携協議会には、設立総会に約250の企業や団体（産業単位の団体や士業団体）、地方自治体などそうしたるメンバーが揃い、周囲を驚かせた。これは、この種の新設団体としては異例のことと言ってよい。参加者も、伝統的な不動産業にとどまらず、物流、金融保険、防災やまちづくり、ロボットなど多岐にわたり、異分野のプレーヤーからの関心が日を追つて高まっている。

なぜそのようなことが起きているのか？答えはシンプルで、もともとは住宅を中心とした不動産の売買や賃貸ビジネスに関わる事業者の悩みであった「住所表記のゆらぎ」をなくすために構想され、ルール化された不動産IDが、その当初の姿から、空間における位置をピンポイントに特定する「空間ID」という、よりレベルの高い存在に「化けた」ことがその背景にある。実は昨年末から、不動産IDと建築物の設計・施工・維持管理に関する情報を一元化した3Dデータである「建築BIM」や「3D都市モデル(PLATEAU)」を一体運用しようという動きはあった。具体的には、3D都市モデルの中に不動産IDを地図に刺さったピンのように付番し、その付番されたポイントにビルや住宅といった建築物の地下埋設物から内部構造に関するデータが結び付けられるという形だ。その過程で、さらにその付番対象が建築物だけでなく宅地や農地、山林にまで広がったことにより、不動産IDは不動産という冠を被った事実上の汎用的「空間ID」に生まれ変わったというわけだ。しかも、そのIDは、1つのビルの中で細かく区分された賃貸空間まで特定できる（それが13桁の登記番号と17桁の不動産IDの違い）という高い性能を持つものであったために、そのIDを位置情報のキーとしたドローン配送が可能になり、郵便や異なる物流業者が一体となって荷物を運ぶ連携を組むことが可能となった。また、マイナンバーとの位置情報を組み合わせることで、地震や洪水の発生時に優先的に救助隊を送るべき先（高齢者が居住する世帯など）を瞬時にリストアップしたり、ハザードマップ情報を重ねて、保険会社が災害発生時に損害額の算定を迅速に行ない、リアルタイムでのリスク管理に活用するなど、様々な社会課題が解決されつつある。レセプトや特定健診データを集めた医療NDB（ナショナル・データ・ベース）ではカバーできなかった患者の居住地と健康状態の因果関係を調査することもできるようになる。それらはまさに不動産IDの汎用技術化であり、植物の栽培や印刷、内燃機関、インターネットやLLM（大規模言語モデル）と同じような、社会の仕組みを変えてしまう力を持った重要技術のリストに不動産IDが加わったことを意味すると私は理解している。

デジタル化がますます進む日本で、不動産IDは従来の発想や様々な縦割りの壁も超えてさらに広がり、汎用技術として独り歩きするはず。それこそがイノベーションというもので、不動産IDを作った当事者の1人として、ちょっとワクワクしている。



# 少子高齢化に向かって次の一手 —デベ各社が模索する新事業領域

分譲マンションの供給戸数がこの20年で3分の1まで急減している。急激な少子高齢化による人口・世帯数の減少期に入っている。分譲マンション事業に関しても今後マーケットの縮小がさらに加速していくことが懸念される。そうしたなか、デベロッパー各社は他業種とのコラボにより不動産ビジネスの領域を拡大したり、付加価値の追求など、新しい事業領域へのチャレンジを試みている。各社の取組みを見る。

## 次世代に向かって始まる新しい取組み マーケットの変化を引き起こす人口動態

コロナ禍前の2019年でもデベロッパー各社は、縮小する分譲マンション事業をカバーするために様々な新しい事業への領域拡大にチャレンジしていた。大手デベは圧倒的な資金力と超低金利を背景に、投資・ストック・ロングスパンな事業領域に舵を切っており、中堅デベは、回転重視の事業領域の拡大に徹底的に取り組んでいた。これらの事業の中で、賃貸マンション開発や再開発事業、地方開発事業、シニア向け事業、海外事業等に関しては、現在も引き続き積極的に取り組んでいる。ただ、コロナにより、ホテル、オフィス、商業ビル開発等に関してはスローダウン、物流・倉庫開発事業もやや一服感がある。また中古の買取再販（リノベーション）事業も仕入れ価格の高騰によりやや難しくなっている。コロナ禍も4年目に入り、2019年当時の事業ポートフォリオに関しては様々な取捨選択が行われており、さらに次のキーワードとなる「SDGs」に関連する事業など、次の時代に向けて新しい取組みも始まっている。

マンション市場を取り巻くマーケットの変化を引き起こす1つの要因は、人口動態だ。足元でマンション一次取得層のボリュームが大幅に減少。1960年代は団塊世代（1947～49年生まれ）が10代前半でボリュームゾーンとなっており、人口ピラミッドがピラミッドの形をしていた。1980年代には団塊世代が30歳代となり、1980～90年代は団塊世代が住宅マーケッ

トを牽引している。2000年代になると、団塊ジュニア世代（1971～74年生まれ）がマーケットを引き継いだ。問題はここからで、団塊ジュニア世代が50歳代に入った2020年代中盤になると、その下の世代からは急激にマーケットが縮小。2022年の年齢構成で見ると、メインターゲット（30～40歳代）のボリュームが25%まで減少。日本社会は全産業が高齢化と向き合ってマーケットを開発していくことが必要となってきた。

2020年の平均寿命は81.5歳と、40年間で8年以上伸びている。それに伴い、企業の定年年齢も延びており、シニアマーケットの拡大が期待される。平均寿命の伸長と共に高齢化が進み、高齢夫婦・高齢単身者が増加し、50～60歳代でのマンションの住替えニーズの拡大、高齢者住宅のニーズの増大、後期高齢者の生活サポートのニーズ拡大が見込まれている。

高齢者だけでなく、マーケットのメインターゲットは、1～2人の少人数家族が見込まれている。内閣府の白書によると、50歳時の未婚割合が想定以上に急速に増加しているほか、出生率は2020年1.33人まで低下。これらにより、当面シングル・DINKS等の小家族世帯の増加は続くと予想される。

こうした社会背景にあって、デベロッパーは多くの新しい取組みを手掛けている。調査会社のトータルブレインが20事業を掲げて分析を試みている。その1つが都市型データセンター事業。アクセス性・利便

性の向上を目指し、品川・丸の内、大手町他でニーズが高まっている。NTTデータ等の通信事業者に加え、東急不動産、三菱地所、大和ハウス他が取り組んでいるが、大和ハウスでは第7次中期計画で、データセンター・物流施設開発等、生活インフラ整備を掲げており、ブランド化した印西エリアに引き続き、港区港南で建設中。サンケイビルも大阪東梅田地区で開発する。

ホテル事業では、三井不、三菱地所、住友不動産、野村不動産といった超大手から、東急、小田急、相鉄、阪急阪神、京阪、近鉄、西鉄等の電鉄系の不動産会社はもちろん、タカラレーベン、トーセイ、フージャースコーポレーション、アーバネットコーポレーション等の独立系デベも取り組んでいた。コロナにより一度落ち込んだ業績も回復してきており、再びホテル事業は加速すると見られている。

海外不動産事業は、大手では三井不、三菱地所、東急不がほぼ同時期に事業をスタートし、すでに事業開始から50年以上が経過、事業エリアも欧米から中国・東南アジア・オセアニアと世界各国で取り組んでいる。野村不は2016年から比較的新しいが、海外事業への投資額を3000億円から5500億円に増額し、アメリカに事業エリアを拡大、海外事業を積極展開している。タカラレーベンも2018年より、ベトナム・タイを中心に開発事業を行っている。日鉄興和不動産も海外事業のスタートは早かったが、2012年以降海外事業を再開している。西鉄・阪急阪神は2015年から海外事業に取り組んでいるが、すでに西鉄は18案件を展開、阪急阪神も5カ国・4万4000戸の分譲実績があり、海外事業を重点戦略として積極展開している。大和ハウスはスタートが1961年と非常に早く、中期計画でも海外事業が重点テーマの1つであり、5年間で25カ国の海外事業の売上高1兆円を目指す。相鉄不や伊藤忠都市開発も、タイ・バンコクで現地企業と合弁で分譲マンション事業に取り組み始めている。

## 避けて通れない新事業領域への拡大戦略 デベが取り組むべき課題と求められる役割多い

マンション市場の縮小に伴い、デベ各社の「新しい事業領域への拡大戦略」は、避けて通れない大きな課題となっている。それと同様に分譲マンション事業自体においても、人口動態やライフスタイルの大きな変化に伴い、新しいマーケットの開拓・創造が必要となっている。これまで時代の変化に合わせたシングル・DINKS向けのコンパクト市場を開拓するなど、マンション業界は新しい市場を切り開いてきた。足元でマーケットの主役は50歳以上のシニア層で、定年延長により50～60歳代も現役世代となり、それに伴いマンションターゲットも50～60歳代まで広がっているかもしれない。「人生100年時代となり50～60歳代にも住替えを中心としたマーケットニーズが期待できるようになる可能性は非常に高い」（杉原禎之トータルブレイン副社長）。また75歳以上のシニア向けケア付きマンションのニーズもますます高まっていくことが予想され、マンション事業に関しても、新しいマーケットを開拓していくことが必要となりそうだ。

さらに社会構造の変化によって、今後デベロッパーの守備範囲・役割も大きく変化していく。SDGsへの貢献や、ヘルス・ウェルネス・アート他、生活に密接する業界とのリレーション強化、ホテルや観光資源とのタイアップ等による地方やインバウンドマーケットの開拓、スマートオフィスやワーケーションといった新しいワークスタイル需要への対応、スタートアップ企業のサポート、地方都市や地域の再生・活性化等、住宅という箱の提供のみならず、新しい生き方や働き方、持続可能な社会づくり等に住まいづくり・街づくりの面から、「生活・社会創造産業」としてのデベロッパーの果たす役割は大きい。もちろん、足元では、本丸である分譲マンション事業に関しても、新しいマーケットニーズに対応する商品を生み出し、マンションの魅力をどう工夫して差別化していくのか等、デベロッパーが取り組むべき課題と求められる役割は非常に多い。